
大學招生專業化發展計畫-校級活動紀錄表 
計畫執行期程:109年 10月 1日至 111年 7 月 31日 

 

活動名稱 110 學年度跨高等教育單位合作-影像與配樂解析研習 

日期 111 年 3 月 8 日  主辦單位 

教務處綜合業務組 

新北高中音樂學科中心 

南藝大教務處 

與會人員 全國音樂科高中教師共 334 位 

成果摘要 

由本校、南藝大及新北高中音樂學科中心共同舉辦「110 學年度跨高等

教育單位合作-影像與配樂解析研習」，依招生專業化發展計畫執行項目-

與區域及跨區高中交流，同時協助高中教師增能培力，商請本校兼具影

像與音樂專業領域教師線上辦理「電影音樂與當代原創配樂大師」、「介

紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法」講座，並於綜合座談時間與高中

教師進行課程意見交流。 

 

       

  

 

  



問卷回饋統計表 
參與人數：334 人，填寫人數：199 人，回收率：59.58% 

 
 

 



 
 

 
 



 
 
6.本次研習主題中，您認為哪項主題在教學現場較難運用？實施教學之

困難處為何? 
 影像配樂職能培育與市場概況，現行普通音樂教育現場較難能有這些設

備。 
 「影像配樂職能培育與市場概況」因細節較多，較適合教師自己消化再教

給學生，但對教師自我進修ｏｋ。 
 介紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法，太過專業。 
 介紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法，偏鄉地區學生音樂程度不足。 
 介紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法，這主題比較專業與深入，在教學

上的難易度不好拿捏。 
 介紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法，會擔心學生無法有耐心完成課

程。 
 介紹好萊塢電影的配樂置入與運用手法，過於專業。 
 介紹拍攝電影的大小事，創作軟體製作音樂等，相對於配樂和 foley 網路

有輔助的媒材。 
 影像配樂職能培育與市場概況。 我覺得講師應該多談市場現況及音樂在

業界的應用,尤其可舉她在業界的作品進行分析與分享--作品如何受到青

睞。 而非招生宣導及不斷宣揚金錢至上的價值觀。 
 平時教學不太常用，會導致自己教學也很多卡關，另外研習完要實務操

作，老師自己也不太順手，還需要多多練習。 
 示範影片之取得。 
 先增能內化才能簡化給學生。 
 在分析配樂置入及運用手法部分的教學，需大量觀看影集，並查閱收集相

關書籍文章資料，剪輯影片，較為耗時。學生們沒有太多時間可以(重複)



觀看與分析影片進行實作。 
 好萊塢的配樂工作以及流行音樂市場現況以及聲涯發展介紹很專業，情

意、審美等教學雖然可行，但是知能的部分於國中生而言較難以連結至其

日常生活，高中生較合適。 
 好萊塢配置手法，感覺需要很多專業知識。 
 好萊塢電影的配樂置入與運用手法，需花時間說明原文意思。 
 好萊塢電影的配樂置入與運用手法，專業度與實作難度較高。 
 老師提供的資料很充足，就是要花些時間整理成為自己的教學材料。 
 我覺得吸收之後 都可以在適當的時機運用在課堂中。 
 因為內容有點過於淺顯, 有很多都是在藝術生活課本中就已經寫得很詳細

了。 
 其實都不容易，因為經典電影不是學生所能熟悉的，可能需要花很多的時

間，也許運用在加深加廣的選修課程上會比較好。 
 要有充足的設備跟專業。 
 要將主題轉化成高中生能體會及明瞭的內容。 
 音樂軟體。 
 音樂賞析的部分對於耳朵沒有訓練過的學生可能稍有困難。 
 容易融入教學課程中。 
 配樂教學，授課教師本身對於影像分析及備課時間要很足夠。 
 配樂置入與運用手法，學生的先備以及教學素材不足。 
 配樂置入與運用手法：有許多專業的名詞還需要消化吸收學習  /影像配

樂職能培育與市場概況：會需要電影相關主題課程教學或實作過後，可能

學生才會有感。 
 配樂實作有困難。 
 配樂實作~因為一般高中相關器材還是很貧乏。 
 教學現場電腦音樂硬體和軟體設備的缺乏。 
 第一次接觸到這些主題，感覺很新奇有趣，但若要融入教學，是必須有實

際經驗或實作。 
 這些主題如果純欣賞資源都充足，但是要實作可能需要各種硬體輔助，且

本身缺乏實作經驗。 
 這些經典電影，離學生年代比較久遠，學生沒看過，不容易引導，可能要

介紹更新的電影，與學生生活經驗有聯結的電影。 
 硬體的設備，基本上學校是不能使用相關 3C。 
 感覺講師在介紹時較無章法，也較不深入，希望能有更專業的業界講師提

供更深入的資訊。 
 經典電影對我們來說可以回味及有極大興趣，但對年輕高中學生而言較無

感，希望能引起其共鳴。 
 較專業的配樂置入與運用(第二堂課)內容較為專業。 



 電影的配樂置入與運用手法，內容較為深入，教師本身不具備這類專業知

識。 
 電影的配樂置入與運用手法較難在教學現場運用。 
 電影配樂與音效的歷史，這塊直接聽過去很難直接吸收。 
 影像配樂，學生對編曲的能力落差。 
 影像配樂職能培育。學生基本能力不足、課程時間不足。 
 影像配樂職能培育與市場概況較難運用，困難之處為學校沒有器材較難實

行，但可以教學生認識相關概念覺得好棒。 
 

7.本次研習主題為[影像與配樂解析]，在未來研習時，您希望能學到此主

題的其他內容課程為何? 
 實務的操作課程。 
 "影像配樂職能培育與市場概況"課程中提到的硬體軟體設備，希望有機會

詳細介紹。 
 如何運用電影配樂讓學生可以做實作的課程 2.爵士樂 3.音樂劇。 
 人物配音的介紹。 
 不論何主題，都希望能更深入，而非只是資料搜集。 
 主辦單位很用心，我想任何主題都對於我學習很有益處。 
 以數位方式對影像配樂、音效製作。 
 可以舉辦配樂實作課程。 
 從聲音聽故事--電影配樂與音效設計，這樣的課程時間建議長一點。 
 生活的融入，如廣告之類。 
 任何中心所邀請的講師和內容都非常有興趣。 
 好萊塢電影之外的電影配樂解析及配樂大師介紹。 
 如何創作配樂。 
 如何錄製一個微電影。 
 如果有機會，也希望能聽到亞洲比較有名的配樂家 或比較東西方電影配

守的差異性或特色。 
 早上郭嘉琳教授上課時間較趕，希望能再開相關主題。 
 希望可以有一些配樂設計活動給學生實作的開發課程等。 
 希望可以有實作的機會。 
 希望可以學習到如何把一段簡短的影片搭配音樂實作課程，包含軟體應用

(可能需要花錢)、音效包使用、找出影片中的關鍵點、營造氣氛等。也希

望可以舉辦與「市場概況」有關的研習及「音樂製作硬體設備」的知識。 
 希望能多聽到業界老師的分享。大學教授似乎比較不清楚高中音樂老師已

經在教他說的那些內容，可能可以請他們先參考高中音樂課本。 
 希望能更深入的解析影像與配樂的關聯性和運用技巧，而不是流於粗淺的

表面介紹。 



 希望能辦理音效製作的相關研習。 
 我覺得可以找業師，應該有更不一樣的內容。 
 更多實例。 
 其實我覺得課本的內容學科中心都已經邀得差不多了，上次在附中的那一

場應該是最接近業界的一次，也是內容最精彩的一次（北一女校友），之

前在台藝大有上過梁啟慧老師的課，她也有撰寫相關的中文文章，如果可

以，會想聽聽老師的課，或是李欣芸（返校）可能邀約不到，但會想聽聽

配樂者的觀點。 
 知識及技能層面希望能掌握大方向, 讓現職教師能運用在教學現場中。 
 流行音樂、歌曲創作。 
 音效、配樂實例賞析。 
 音效、擬音。  
 音樂風格與電影的搭配、音樂劇電影的音樂結構。 
 能有更多電影配樂運用守法的解析及分享。 
 能真正深入不同電影配樂家，進行配樂上的實例解析。 
 配音介紹與舉例(如 voice over 與 off screen)。 
 配樂在高中課程的活動設計。 
 配樂的起源到現代，這一系列的介紹都很棒，都很有收穫。 
 配樂軟體實作初探。 
 配樂置入與運用手法，資訊量大講師提供的資料也不能提供事後回憶。 
 配樂實作。 
 深入探討電影配樂的置入實作。 
 現場實際練習配樂。 
 奧斯卡獲金球獎，有得獎的特殊音效、配樂、最佳電影歌曲、音樂獎項介

紹與分析。 
 微電影創作。 
 想多了解經典配樂大師及其作品之深入解析，希望能多介紹經典片段。 
 想聽吳鴻樂老師上有關多媒體音樂製作的實際操作課程。 
 搭配軟硬體使用的實作課程。 
 業師的分享。 
 當代電影音樂，離學生年代比較近的有看過的電影配樂。 
 電影配樂手法的分析。 
 電影配樂的種類與設計、編曲課程(流行樂團)。 
 電影類型的影像與配樂分析。 
 實際操作的研習(配樂)。 
 實際操作的軟體運用。 
 實際操作配樂的部分。 
 影像配樂職能培育如何開在高中音樂課。 



 影像畫面如何擷取剪輯來說故事教導孩子，讓孩子也有美感，欣賞美的眼

睛。 
 影像與配樂的對應關係，對於閱聽者的影響與互動性。 
 影像與配樂的應用：生活影片剪輯之配樂。 
 影像與配樂程式運用實際操作。 
 影像與配樂解析、編曲軟體的介紹與應用。 
 影像與配樂實作分享。 
 影像與配樂應是藝術生活的學習內容，建議和藝術生活的研習能有所區

隔，音樂學科就算針對配樂辦研習，應將焦點放在音樂本質內容的分析。

雖然電影配樂是新鮮討喜的研習主題，音樂教師們可能會較有興趣，但還

是請就課綱內容思考，務必將音樂應用和音樂二門科目的師資增能課程劃

分清楚，否則如何說服他人這二門科目是不同的課程？ 
 影像與聲音軟體應用實作。 
 影像識讀。 
 請一位講師直接讓老師用曾學過的音樂 App 做一段配樂，這樣收穫才會

更多。 
 爵士和聲課程教學、爵士樂或世界音樂。 
 簡單的配樂實做範例或台灣配樂家配樂解析。 
 雙語運用於音樂科。 

 
8.您對音樂學科中心的建議? 
 請跟藝術生活學科中心討論規畫音樂與音樂應用二科的區隔。 
 一直要連結對講師不是很尊重，畢竟這些教材是講師花很多時間整理，建

議給關鍵字或是講義就好。辛苦你們辦這場很棒的研習！ 
 上午的課程非常精彩，但是南藝大的講師的內容非常的置入性行銷，還招

生。讓人觀感非常差請學科中心日後篩選一下講師以及講師內容吧！謝

謝。 
 今年的研習都很棒，請繼續在星期二開研習。 
 太棒了!希望能多參與相關活動。 
 可以先檢核講師的資料，若是已經大部分音樂老師都知道的內容，則提醒

講師可以更深入的介紹。謝謝。 
 可以找業界配樂者來講現況，畢竟有些教授學者比較狀況外，辛苦也謝謝

兩位助理喔。 
 收穫很多，謝謝。 
 此次研習收穫滿滿，感謝學科中心用心安排。 
 希望可以開設爵士音樂的相關課程。 
 希望多以教學可帶得走的主題，而非理論充實，這樣會比較實用。 
 希望多多舉辦類似的研習，真的很棒。 



 希望多開設多媒體音樂相關課程，謝謝！辛苦了。 
 希望多辦理相關研習，並且介紹大學相關科系申請管道與如何準備。 
 希望能有影像與音樂方面更多機會、更多元的增能研習。 
 希望能夠更普及教育，這是很棒的生活素養。 
 希望這次線上研習有錄製影片可以給連結，有些課程講解較快來不及聽清

楚。 
 希望講師有更改研習內容時，簡報可以提供新的喔，謝謝。 
 知識+實務同步。 
 非常感謝,學習到很多知識。 
 非常感謝用心，辛苦了。 
 非常感謝學科中心。 
 很用心舉辦研習而且為教師們向講師請求 YouTube 連結和講義資料。 
 很用心辦研習。 
 很棒，喜歡音樂學科中心辦理的研習。 
 很棒，提供很多的訊息。 
 很棒的研習，收穫滿滿，感謝。 
 研習時間會撞課，建議不要都在周二，請能分散開。 
 能有更多電影配樂運用守法的解析及分享。 
 教師的公開觀課是否可以分享讓其他縣市的老師們線上學習。 
 非常豐富,謝謝您。 
 感謝可以開線上課程，對於聽講形式的研習課程線上和實體差異不大，而

且節省交通來回問題，非常感謝。 
 感謝精心安排，受益良多。 
 感謝學科中心用心準備每一場研習。 
 感謝學科中心的協助安排。 
 感謝學科中心的豐富資源和開課課程。 
 感謝舉辦此次研習活動，辛苦了。 
 感覺「影像配樂職能培育與市場概況」有點離題了，內容有點著重在介

紹、推廣南藝大，關於音樂市場狀況反而沒有介紹到這麼完整，有點可

惜。非常謝謝學科中心舉辦今日的研習，收穫滿滿，對於影像與聲音的相

輔相成有更深入了解。講師在阿拉丁的內容非常吸引人，但設備問題沒有

辦法很完整的欣賞影片有點可惜，希望未來可以克服這些障礙，很謝謝各

位老師們。 
 電影配樂研習辦的很棒!獲益良多，謝謝學科中心。 
 線上課程對於南部老師真是一大福音，感謝辛苦了。 
 聯繫和安排都很辛苦, 謝謝學科中心的安排。 
 講師如果研習當日講稿(講義)和原先提供有相當差異者，希望事後學科中

心可提供更新版。 



 講師影音傳輸的畫質可以更提升。 
 謝謝中心辦理研習，讓老師增能，使學生受益。 
 謝謝主辦單位精心辦理豐富的課程研習，收穫良多。 
 謝謝每次都規劃很棒的研習，受益良多。 
 謝謝音樂學科中心，希望以後還能繼續上相關課程。 
 謝謝音樂學科中心舉辦這麼棒的研習，讓我們增能。 
 謝謝學科中心，也希望之後還能研習此類相關課程。 
 謝謝學科中心，大家辛苦了！ 
 謝謝學科中心用心安排各類課程，研習收穫滿滿。 
 謝謝學科中心安排此次研習，課程豐富，建議找業界工作者有實務經驗的

講者(吳鴻樂教授/郭嘉麟教授很好)。 
 謝謝學科中心安排此次課程，對於藝術生活教學甚有幫助。 
 謝謝學科中心辛苦安排。 
 謝謝學科中心的安排，辛苦了。 
 謝謝學科中心策劃此次研習，課程豐富。請繼續邀請吳鴻樂教授和郭嘉琳

教授講課。 
 謝謝學科中心邀請這麼好的師資。 
 謝謝舉辦研習，受益良多。 
 謝謝舉辦這些很好的研習。 
 謝謝辦這麼多研習，有幫助。 
 邀請業界講師開課，這次研習的講師除了最後一個 part，其他都較偏向學

院＆音樂欣賞的部分，跟學校老師的專業比較類似，希望能有業界講師提

供專業案例分享，並期望剪成小短片，提供老師上課時更方便的影音教學

資源。感謝！ 
 


